

GARCÍA ANDRÉS, César y MARTÍN DE LA GUARDIA, Ricardo, *Gobernemos en nuestra propia tierra. Historia de Ucrania Independiente (1991-2024)*, Comares, Granada, 2024, 282 pp.

Los acontecimientos bélicos del este de Europa siguen llenando las cabeceras de los periódicos, abren informativos y su desarrollo se relata en redes sociales y videos de Instagram y TikTok. A pesar de ser una guerra camino de convertirse en un conflicto congelado y pese a la importancia de otros conflictos no muy alejados geográficamente, pero que dirigen la atención hacia el Oriente Próximo y Medio, los sucesos tras la invasión de Ucrania en el año 2022 siguen despertando un enorme interés. En esto, la labor de los historiadores es fundamental: convertir ese interés en conocimiento riguroso, que aproxime en la medida de lo posible las raíces de las problemáticas en las que se encuentra inmerso el Mundo Actual. Eso es, precisamente, lo que hacen los autores de este libro con sobrados resultados.

La obra *Gobernemos en nuestra propia tierra. Historia de Ucrania Independiente (1991-2024)* no sólo es una secuela de la obra anterior del doctor García Andrés *Historia de Ucrania. De la antigüedad a la independencia* publicado en la Universidad de Valladolid en 2023 y reseñado en esta revista, sino que también es una herramienta clave para comprender con pausa y profundidad dónde podemos encontrar el origen del conflicto desatado en 2022 como continuidad de la anexión de Crimea en 2014.

Dividido en seis capítulos estructurados de forma cronológica, este libro facilita la comprensión de la historia de Ucrania más reciente, desde su independencia en 1991 hasta la más inmediata actualidad. La división en rangos cronológicos de lustros o décadas permite al lector no sólo conocer la historia nacional del país ucraniano, sino también las claves de sus relaciones, como país de frontera, entre las comunidades europeas y la federación rusa. Esta relación, no se le escapa al lector, no ha sido nada sencilla en estos últimos 35 años, y visibilizan las claves que explican la situación actual. El Capítulo 1 se centra precisamente en la independencia del país y sus principales desafíos. El Capítulo 2 aborda las políticas de los dos gobiernos de Kuchma y el establecimiento de las relaciones con la Unión Europea y Rusia. En el Capítulo 3 nos aproximamos al origen y las consecuencias de la Revolución Naranja y los cambios que provocó en la política interna y el panorama internacional de Ucrania. El Capítulo 4 sitúa el foco en el giro que suponen las elecciones de 2010 y el gobierno Yanukovich. El Capítulo 5, sin duda el más complejo, analiza la situación en el período 2014-2019, esto es desde la caída de Victor Yanukovich y la reorientación y aproximación de Ucrania hacia la UE. Finalmente, el Capítulo 6 resulta indispensable para comprender cómo todos los procesos anteriores nos llevaron a la situación derivada de la invasión de 2022.

Ambos autores demuestran una capacidad analítica y relatora magistral, con un ritmo en el que el texto fluye e incluso engancha, sin perder ni un ápice el rigor académico propio de una obra de este tipo. El principal logro es la forma en la que aborda las problemáticas nacidas en el período inmediatamente posterior al fin de la Guerra Fría y sus consecuencias actuales. Este hecho es visible en el Capítulo 1, donde se aborda «el difícil inicio de Ucrania como país independiente», con problemáticas no resueltas como Crimea o la flota del Mar Negro, donde se visibiliza cómo los desafíos postindependientes conectan con las etapas siguientes y hasta nuestro tiempo presente.

El otro éxito de esta obra radica en el manejo que los autores han demostrado a la hora de analizar las relaciones internacionales, pero sin perder por ello de vista los acontecimientos ucranianos, evitando hacer una historia de Ucrania sin los ucranianos. Una tarea nada sencilla ya que la red de relaciones, acontecimientos e intenciones de potencias regionales como la Unión Europea y la Federación Rusa viene a problematizar una labor investigadora ya en sí misma espinosa. No obstante, la forma de abordar estas relaciones, de nuevo en relación con la división cronológica de esos seis capítulos, en cada uno de los cuáles se dedica un espacio específico a las relaciones con la UE y con Rusia, hace que los autores salgan airoso de la enmarañada emboscada histórica.

Finalmente, el doctor García Andrés y el catedrático Martín de la Guardia manifiestan un manejo excepcional de la documentación histórica. Además de un profundo trabajo de la bibliografía y revisión de lo ya trabajado por otros autores de disciplinas tan variadas como Economía, Ciencias Políticas, Historia o Sociología, ambos autores hacen un excelente uso de recursos y fuentes históricas de origen electrónico (destacamos la aplicación de una orientación metodológica derivada de la Historia Digital), así como de información hemerográfica, documentación oficial y legislativa. Todo ello no hace sino reforzar el valor de la presente obra, ya que apoya sus argumentos sobre una extensa —y acertada— documentación.

En definitiva, este libro no es sólo una historia reciente de Ucrania, es una herramienta para comprender los complejos sucesos de este país desde su independencia y cómo han afectado al panorama internacional en las últimas tres décadas. Más que una obra de referencia, estamos ante un instrumento que evidencia la necesaria lectura histórica de los problemas que Ucrania en particular y el Mundo Actual en general, adolecen. En tiempos de TikTok y X, en tiempos de la información fragmentada en caracteres y segundos, este tipo de trabajos son más necesarios que nunca.

*Pablo Arconada Ledesma*